

# りんごの色について

田村 勉

## 一 りんごの色の重要性

歐米諸国では、果実は日常生活と切離す事のできない必需品として取扱われているが、わが国においては今のところ、価格の点からも、われわれ庶民階級にはなかなか手が届きかねるし、また観念的にも嗜好品の域を脱しておらぬために、これが市場に出され商品として評価される場合、諸外国に比しとくに着色の良し悪しが、価格面に直結する結果になるので、栽培者にとっては從来一大関心事となつておる。特に北海道のごとく生育期間が短く、環境的に恵まれぬ地方においては、晩生に属する品種の着色、暖地では「旭」等の着色には大いに頭を悩ましておる。もちろん後程述べるように、りんごの着色が良いといふことは、單に目で見て外観的に美しいので、商品としての価値が高いといふばかりでなく、栽培管理の良し悪しが直ちに着色に影響し、品質とくに含有成分と密接な関係があるので、実質的価値の上からも、大いに研究をする問題であると思う。今りんごの着色と価格の関係を示す良い例として、米国ミシガン州で調査された結果を示すと第一表の通りである。

第一表 りんごの着色と價格との関係

壳 値	果面の着割合	売行合
約百二十匁	セント	九〇%
八・三	一	二六%
九〇	一	二六%

果実のまだ小さい時は緑色で、葉と同様に葉緑素を含んでいるのであるが、成熟期に入ると緑の地肌は漸次黄色に変化する。この黄色は「カロチノ」「キサントフィル」等の物質によつて表われるといわれている。すなわち、この色が表われたことは、すでに成熟期に達した証拠である。況、ゴーリデンデリシヤス等の黄色品種は、地色以上あまり着色することはないが、紅玉、デリシャス等のようないくつかの品種では、さらに「アントチアソ」という色素の発見によつて紅色に着色する。われわれがりんごの色として問題にするのはこれであつて、いかにして鮮明に、しかもできるだけ全面に紅色を着かせるかに苦労するわけである。この紅色々素「アントチアソ」の発現を支配する要因には、次に述べるような事項があげられるので、これらを良く検討して、この着色にはそれぞれの事情に応じ最善を尽くすことが望ましい。

## 三 りんごの着色を左右する要素

りんごの着色は種々の環境その他によつ

同	同	同	同	同	同	同
六・二	五・〇	四・二	三・六	一〇	一〇	一〇
六六	五〇	三三	一一	一一	一一	一一
二二	一九	一五	一五	一五	一五	一五
一八	一一	一五	一五	一五	一五	一五

## 二 りんごの色の本體

同	同	同	同	同	同
六六	五〇	三三	一一	一一	一一
二二	一九	一五	一五	一五	一五
一八	一一	一五	一五	一五	一五
一一	一五	一五	一五	一五	一五

## 一 果當りの葉數を可能なる範囲で多くする

これは当然のことで、葉で同化栄養分である澱粉、糖分等がつくられるからである。これがためには摘果及び剪定を適確に行うことが必要であり、また一果当りの葉数は、数量的にいかにも多くとも病害虫の被害を受けた葉でば物の用にたたぬから、これらの防除を徹底して行うことが大切である。但し一果当りの葉数が過度に多過ぎる場合は生産量にも影響し、「葉数の増加によって一層着色が不良になる。最近りんご栽培、とくに草生栽培に盛に取り入れられるようになつた尿素の葉面撒布についても、その時期がやかましく詮議されており、少くとも袋掛前までに終らせる必要があるのもそのためである。尿素の葉面撒布時期と果色の関係の一例を見ると、第三表のようである。

第二表 りんごの着色と葉數との関係  
(ペーラー・米国)

葉数	紅玉	赤龍	デリシャス	着色状態 (%)
五	三二	三	一	七
一〇	三八	一	一	三三
三八	一	一	一	一

第三表 尿素の撒布時期と果色との関係  
(波川、青森りんご試) 使用品種国光  
区分 別 無撒布 撒布 撒布 撒布  
果色指数 七月 八月 九月  
（註）表中数字は着色指数で、大であるほど着色の良いことを示す。

前にも述べたように、りんごの着色には光線は欠くべからざる要素である。従つて

て異なるが、(1)果実中の炭水化合物(主として糖分)含量、(2)光線、(3)適温、以上の三つに大別することができよう。りんごの果実がまだ未熟の中は、いくら光線を当てて適當な温度状態を与えても、決して着色しない。これは果実中の糖分の含量が不足なためであつて、成熟期が近づき、ある程度まで糖分含量が増大して始めて着色するのである。従つてわれわれが色着きの良いりんごを生産しようと思うならば、温度は人工的に変化させることができぬから仕方がないとして、果実の含糖量が多くなるよう、またできるだけ光線に良く当てるような肥培管理が必要になつてくる。その方法について少しく述べると、

て異なるが、(1)果実中の炭水化合物(主として糖分)含量、(2)光線、(3)適温、以上の三つに大別することができよう。りんごの果実がまだ未熟の中は、いくら光線を当てて適當な温度状態を与えても、決して着色しない。これは果実中の糖分の含量が不足なためであつて、成熟期が近づき、ある程度まで糖分含量が増大して始めて着色するのである。従つてわれわれが色着きの良いりんごを生産しようと思うならば、温度は人工的に変化させることができぬから仕方がないとして、果実の含糖量が多くなるよう、またできるだけ光線に良く当てるような肥培管理が必要になつてくる。その方法について少しく述べると、

この表でわかるように着色に良い結果を及ぼす適葉数が異なる。これらは栽培地の環境によつて異なるから、一様に断定することはできぬ。

二 窒素肥料の多用を避け施肥期に注意する

この表でわかるように着色に良い結果を及ぼす適葉数が異なる。これらは栽培地の環境によつて異なるから、一様に断定するることはできぬ。

